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АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

В туристской ОЭЗ 
построят три гостиничных 
объекта 
Инвесторы построят три гостиничных объекта за 557 
миллионов рублей в особой экономической зоне ту-
ристско-рекреационного типа «Бирюзовая Катунь», 
сообщил губернатор Алтайского края Виктор Томенко 
в своем Telegram-канале. К летнему сезону будет от-
крыт информационный турцентр с кафе, завершен 
арт-объект «Деревня Хоббитов» у Тавдинских пещер. 
Еще одним объектом займется собственник парк-от-
еля «Шишка». По словам губернатора, проекты в ОЭЗ 
«Бирюзовая Катунь» общей стоимостью около 19 мил-
лиардов рублей реализуют 29 резидентов. В 2022 году 
они открыли 600 дополнительных мест размещения. 
«Я рад, что в регионе появляется больше мест для ком-
фортного отдыха. Кроме того, инвестиции в туризм 
всегда дают комплексный эффект, стимулируют разви-
тие других сфер экономики края», — подчеркнул Вик-
тор Томенко.

Новые химические 
производства появятся 
в Кемерове 
Кемеровское АО «Азот» (входит в одноименную груп-
пу компаний) планирует создать более 600 рабочих 
мест, увеличив их число на 10,5 процента (сейчас на 
предприятии трудится 5,7 тысячи сотрудников). Это 
связано открытием до 2031 года ряда новых произ-
водств (жидкой углекислоты, гранулированного суль-
фата аммония, гранулированного карбамида, аммиа-
ка). Больше всего рабочих мест будет создано на про-
изводстве аммиака и гранулированного карбамида, 
где будет задействовано 525 человек. Порядка 85 рабо-
чих мест планируется организовать в 2024 году с вво-
дом производств жидкой углекислоты и гранулирован-
ного сульфата. В компании подчеркнули, что эти про-
екты создаются в рамках особой экономической зоны 
«Кузбасс». В этом году на модернизацию предприятия 
будет направлено 9,8 миллиарда рублей. Часть этих 
средств пойдет на реконструкцию действующих цехов.

На нефтезаводе обновили 
комплекс первичной 
переработки 
На Омском НПЗ «Газпром нефти» закончен монтаж 
ключевого оборудования будущего комплекса первич-
ной переработки нефти. Он заменит сразу шесть дейст-
вующих сейчас установок предыдущего экологическо-
го поколения, которые будут выведены из эксплуата-
ции и демонтированы. Новый комплекс обеспечит под-
готовку и первичную переработку нефти, поступаю-
щей на завод. Строительные работы планируется за-
вершить в 2023 году. Мощность будущего комплекса 
составит 8,4 миллиона тонн нефти в год. Инвестиции 
«Газпром нефти» в проект превысили 60 миллиардов 
рублей. «Строительство нового комплекса первичной 
переработки нефти входит в число ключевых проектов 
программы развития Омского НПЗ. Этот проект слу-
жит наглядным примером нашего подхода к модерни-
зации производства. Он решает задачу повышения эф-
фективности выпуска востребованной рынком про-
дукции и помогает снизить общее воздействие произ-
водства на окружающую среду», — отметил генераль-
ный директор Омского НПЗ Олег Белявский. Строи-
тельство комплекса первичной переработки нефти — 
важная часть программы масштабной модернизации 
предприятия, а благодаря предусмотренным в проекте 
природоохранным решениям он включен в комплек-
сный план федерального проекта «Чистый воздух». На 
новом комплексе будет работать автоматизированная 
система мониторинга воздуха, она обеспечивает пол-
ную экологическую открытость предприятия. Цифро-
вые датчики системы должны отслеживать экологиче-
ские параметры работы оборудования и в онлайн-ре-
жиме передавать данные в Росприроднадзор. 

В Томске модернизируют 
линию по выпуску 
полиэтилена
Компания «Томскнефтехим» (ТНХ, предприятие «Си-
бура») начала модернизацию производства полиэти-
лена. Соответствующая линия сейчас работает на пол-
ной мощности, на ее дооснащение направят 330 мил-
лионов рублей. Внедрение нового оборудования — ап-
парата воздушного охлаждения — позволит заводу до-
полнительно выпускать до 3,5 тысячи тонн продукции 
в год. Инвестиции в проект, включая проектирование и 
реализацию, превысят 330 миллионов рублей. «При 
сравнительно небольших инвестициях мы получаем и 
прирост производительности, и экономический эф-
фект для предприятия. При этом не теряем в качестве 
выпускаемой продукции, а наоборот, повышаем его, от 
чего выигрывают наши клиенты — производители упа-
ковки и других социально значимых товаров», — отме-
тил менеджер по технологии и развитию компании Ев-
гений Ажель. Все устанавливаемое оборудование рос-
сийского производства. В ближайшее время предприя-
тие приступит к пусконаладочным работам. Реализа-
ция проекта завершится летом 2023 года, когда обору-
дование заработает на полную мощность.

Регоператор Хакасии 
устранил проблемы 
с вывозом отходов
Региональный оператор по вывозу бытовых отходов 
в Хакасии устранил проблемы, связанные с вывозом 
мусора. Об этом сообщила пресс-служба Российско-
го экологического оператора (РЭО). Компании «Аэ-
росити-2000» грозило лишение статуса. «Основной 
причиной, по данным РЭО, стало отсутствие необхо-
димых контейнерных площадок из-за плотной за-
стройки, — сообщил глава РЭО Денис Буцаев. — В Ха-
касии проблема возникла вокруг вывоза отходов в 
частном секторе. Для ее устранения необходимо вне-
сти индивидуальные места накопления отходов в тер-
риториальную схему с последующим включением их 
в график вывоза отходов. Этот вопрос будет прораба-
тываться властями региона. Также нам известно, что 
во второй зоне для обслуживания частного сектора 
регоператор увеличил парк мусоровозов до 34, прио-
бретя еще две единицы спецтехники. Таким образом 
проблемы были устранены». По словам Дениса Буца-
ева, для быстрого реагирования на проблемы с выво-
зом отходов РЭО создал сервис «РЭО радар», туда 
граждане могут сообщать обо всех нарушениях и 
проблемах. По информации минстроя Хакасии, коли-
чество жалоб на работу регоператора в феврале по 
сравнению с январем этого года значительно снизи-
лось. При этом экологи регионального минприроды 
продолжают проверки частного сектора Абакана и 
Черногорска на предмет своевременного и качест-
венного вывоза мусора.

ПРОЕКТ В Кузбассе появится 
банк земельных участков 
для развития туризма

Карта на будущее 
Юлия Потапова, Кемерово

Кузбасс присоединился к феде-
ральному проекту «Земля для 
туризма», реализация которо-
го началась в России весной 
2022 года. 

Цель проекта, в котором уча-
ствуют уже тридцать регио-
нов,— выявить территории и зе-
мельные участки, пригодные 
для вовлечения в туристский 
оборот. Их координаты будут 
обозначены на публичной када-
стровой карте в свободном до-
ступе. «Сервис поможет потен-
циальным инвесторам оценить 
возможности территории и 
просчитать сроки окупаемости 
вложений», — уточнил замести-
тель руководителя региональ-
ного управления Росреестра 
Андрей Кузнецов. 

Какие именно участки на-
нести на карту — определит об-
ластной оперативный штаб, 
созданный при ведомстве. В 
его состав вошли в том числе и 
представители Росимущества 
и органов исполнительной 
власти. 

Пока идет работа над спи-
ском достопримечательно-
стей, которые находятся на 
территориях с туристским по-
тенциалом. Вызывать интерес, 
а значит и влиять на инвести-
ционный спрос, могут памят-
ники природы и объекты куль-
турного наследия, санаторно-
курортные учреждения и ме-
дицинские центры, спортив-
ные сооружения и так далее. 
Тем, кто готов вложить средст-
ва в инфраструктуру госте-
приимства, важно иметь наи-
более полное представление 
обо всех потенциальных пло-
щадках. Главное, чтобы они не 
были ни в чьей собственности, 
как и не были изъяты из оборо-
та и имели вид разрешенного 
использования, связанный с 
туризмом. 

Именно на туризм власти 
Кузбасса возлагают большие 
надежды, ставя задачи дивер-
сификации экономики. Она все 
еще зависит от угольной и ме-
таллургической отраслей. Так, 
в 2022 году мировые цены на 
уголь взлетели на фоне внеш-
неполитических событий, 
обеспечив полновесные посту-
пления в казну. В свою очередь, 
это позволяет предоставлять 
налоговые льготы предприяти-
ям, не связанным добычей 
угля. И, по словам министра 
экономического развития Куз-
басса Константина Пытченко, 
портрет региональной эконо-
мики начинает меняться. Вы-
ручка несырьевых отраслей за 
последние пять лет выросла в 
2,4 раза. В прошлом году инве-
стиции в неугольную сферу 
увеличились в полтора, а за пя-
тилетку — в 2,3 раза, перевесив 
вложения добывающих компа-
ний в собственное развитие. В 
итоге несырьевой сектор при-
нес на 86 процентов больше на-
логов в бюджет. 

— Значительный резерв мы 
видим в развитии малого и 
среднего предпринимательст-
ва, наша задача — довести его 
долю в структуре налоговых до-
ходов до пятидесяти процентов 
(сейчас в целом по России мак-
симум сорок процентов). Реше-
ние этой задачи заключается в 
том числе и в развитии туриз-
ма, — отметил Константин Пыт-
ченко. — Благодаря правитель-
ству РФ у Кузбасса индивиду-
альная программа, по которой 
строится коммунальная и до-
рожная инфраструктуры на ку-
рорте «Шерегеш». Обновляется 

стратегия его развития. Мы го-
товим заявку на создание ОЭЗ 
туристско-рекреационного 
типа «Горная Шория». В нашем 
регионе это будет уже вторая 
ОЭЗ (первая — промышленно-
производственного типа — со-
здана на территории Кемеров-
ского городского и Топкинско-
го муниципального округов). 
Она призвана обеспечить более 
быстрый возврат средств, вло-
женных инвесторами в проек-
ты по развитию большого Ше-
регеша. И уже определен пул 
инвестпроектов. В них будет 
вложено более 150 миллиардов 
рублей, что позволит создать 
около шести тысяч новых рабо-
чих мест — по сути создать но-
вый Шерегеш. 

Еще один фактор, влияю-
щий на привлечение инвести-
ций в угледобывающий регион, 
— перезапуск территорий опе-
режающего социально-эконо-
мического развития в моного-
родах. Речь о ТОСЭР в Ново-
кузнецке, Прокопьевске, Юрге 
и Анжеро-Судженске. Продле-
ние опережающего режима 
дает инвесторам существен-
ные льготы по страховым взно-
сам и налогам при минималь-

ных капиталовложениях. Стра-
ховые льготы получат те, кто 
станет резидентом ТОСЭР до 
2024 года. 

Чем больше объектов по-
строят инвесторы на той или 
иной территории с меньшей се-
бестоимостью работ, тем боль-
ше там будет возможностей для 
развития малого и среднего 
бизнеса, полагают эксперты. А 
пример того, как развитие ту-
ризма дает импульс к развитию 
территории, — Чебулинский 
округ Кузбасса. В прошлом году 
здесь впервые в международ-
ном формате прошел фестиваль 
«Динотерра», собравший тыся-
чи участников и зрителей. При 
подготовке к фестивалю благо-
устроили 24 гектара террито-
рии, капитально отремонтиро-
вали и проложили 12-киломе-
тровую асфальтобетонную до-
рогу от села Усть-Серта до де-
ревни Шестаково, протянули 
трехкилометровую ЛЭП. А в 
рамках проекта «Шестаковские 
усадьбы» возвели 24 каркасных 
дома со всеми удобствами, что-
бы принимать туристов кру-
глый год.

Проект поможет 
потенциальным 
инвесторам оце-
нить возможности 
территории 
и сроки 
окупаемости 
вложений

ОБРАЗОВАНИЕ Высшая школа медицины создает 
условия для опережающего развития Сибири  

Формируя среду 
Юлия Славина, Кемерово

С
оциально-экономи-
ческое развитие Си-
бири невозможно 
без  улучшения и 
преумножения че-
ловеческого капита-
ла, совершенствова-
ния образователь-
ного и научного по-

тенциалов регионов. Ключевую 
роль в создании благоприятных 
условий для разностороннего и 
успешного развития молодежи 
играет высшая школа. По ре-
зультатам независимой оценки 
деятельности широкого спектра 
ее региональных и узкоспециа-
лизированных организаций 
первое место в Сибирском фе-
деральном округе занял Кеме-
ровский государственный ме-
дицинский университет Мин-
здрава России. 

Соответствие стандартам 
Рейтинг, относящийся к се-

мейству «Три миссии универси-
тета», опубликован Ассоциа-
цией составителей рейтингов и 
рейтинговым агентством RAEX 
при поддержке Российского Со-
юза ректоров и информацион-
ном содействии Минобрнауки 
РФ. КемГМУ признан лучшим из 
34 вузов макрорегиона в плане 
реализации образовательного, 
научного потенциалов и влия-
ния на социальную среду.

То, что образовательные 
программы вуза соответствуют 
федеральным государственным 
стандартам, а его выпускники — 
запросам работодателей, уже 
неоднократно подтверждали 
профессиональное сообщество 
и эксперты. И все равно еще бы-
тует мнение, что нынешние мо-
лодые специалисты в меньшей 
степени готовы к самостоятель-
ной врачебной деятельности, 
чем те, кто окончил вуз десять-
пятнадцать лет назад. 

— С этим трудно согласить-
ся. Высокий уровень подготов-
ки наших выпускников под-
твержден независимой про-
фессионально-общественной 
аккредитацией — внешней не-
зависимой экспертизой каче-
ства образования, — говорит 
ректор КемГМУ профессор Та-
тьяна Попонникова. 

Качество кадров, выпускае-
мых медицинским университе-
том, еще в 2021 году оценила ав-
торитетная организация — Ме-
дицинская лига России. Студен-
ты, ординаторы, аспиранты и 
выпускники КемГМУ показали 
тогда блестящие результаты. И 
их традиционно демонстриру-
ют в университетском симуля-
ционно-аккредитационном 
центре — как при получении до-
пуска к врачебной деятельнос-
ти, так и в рамках непрерывного 
медицинского образования. 
Центр, где проводят аккредита-
цию по шестидесяти специаль-
ностям, оснащен высокотехно-
логичным симуляционным обо-
рудованием и расходными ма-
териалами, которые постоянно 
обновляются благодаря целе-
вым субсидиям Минздрава Рос-
сии. На станциях симцентра мо-
делируются всевозможные кли-
нические ситуации, что позво-
ляет довести навыки по оказа-
нию медицинской помощи до 
автоматизма. Уровень практи-
ческой и теоретической подго-
товки молодого врача оценива-
ет комиссия, куда входят рабо-
тодатели. По сути это госприем-
ка, которая есть только в про-
фильных медицинских вузах. 

Но кроме государственной и 
профессионально-обществен-
ной аккредитации КемГМУ — 
первый и единственный в Куз-
бассе — успешно прошел еще и 
аккредитацию на международ-
ном уровне, что вовсе не обяза-
тельно для регионального вуза. 
Так стоило ли тратить на это 
силы и время? 

— Наличие международной 
аккредитации означает соот-
ветствие образовательных про-
грамм и условий их реализации 
мировым стандартам. Это укре-
пляет престиж вуза и повышает 
его привлекательность для ино-
странных абитуриентов. Наши 
студенты могут участвовать в 
программах академической мо-
бильности в вузах-партнерах за 
рубежом, поступать в загранич-
ные вузы на программы маги-
стратуры и докторантуры, а 
также устроиться работать по 
специальности в России и за ее 
пределами, — пояснила Татьяна 
Попонникова. 

Студенты КемГМУ, как пра-
вило, еще во время учебы тру-
доустраиваются в поликлини-
ки и больницы.  Компетен-
тность, гражданская зрелость 
и готовность будущих молодых 
врачей к практической дея-
тельности проявились в пери-
од пандемии новой коронави-
русной инфекции.

— Пандемия показала, что у 
кузбасского здравоохранения 
достаточный запас прочности, — 

продолжает Татьяна Попонни-
кова. — Когда ковид еще только 
надвигался, мы опросили ребят, 
готовы ли они оказать помощь, и 
за двадцать минут откликнулось 
семьсот человек. Уже тогда стало 
ясно: мы справимся. За полтора 
года действия особого режима 
во врачебную деятельность 
было вовлечено более 1 700 на-
ших студентов — без ущерба для 
образовательного процесса. 

Классическое 
и качественное 

Подготовка кадров для пер-
вичного звена здравоохранения 
и врачей узких специальностей 
— главная задача вуза. Число 
бюджетных мест для абитури-
ентов ежегодно растет. Если в 
2020-м их было 420, то в 2023-м 
— 691, плюс рекордное количе-
ство мест в ординатуре — 228. 
Но обеспечивает ли медицин-
ский университет потребности 
отрасли в кадрах новых и наибо-
лее востребованных специаль-
ностей? По словам ректора, пе-
речень образовательных про-
грамм расширен до 106, вклю-
чая 63 специальности в ордина-
туре и 30 в аспирантуре. Кроме 
того, вуз получил лицензию на 
образовательную деятельность 
по направлениям специалитета 
«Медицинская биохимия» и 
«Клиническая психология», а 
также начал обучение ордина-

торов по специальности «Ско-
рая медицинская помощь». К 
слову, почти все места в ордина-
туре — целевые. 

— Наш регион ежегодно вы-
ступает заказчиком более вось-
мидесяти процентов целевого 
набора, — отмечает Татьяна По-
понникова. — Квота увеличива-
ется каждый год, на самые во-
стребованные специальности — 
лечебное дело и педиатрию — 
она превышает семьдесят про-
центов. Думаю, это прямой путь 
к решению проблемы дефицита 
кадров. 

И все же главное условие 
формирования хорошего спе-
циалиста в любой сфере — каче-
ство преподавания. Важней-
шая ценность Кемеровского 
государственного медицинско-
го университета — высококва-
лифицированный профессор-
ско-преподавательский со-
став, до 78 процентов которого 
имеют ученые степени канди-
датов и докторов наук. Вузу 
удается сохранять традиции и 
передавать накопленный опыт. 
Рядом с первыми выпускника-
ми работают молодые специа-
листы. Ежегодно преподава-
тельский коллектив пополня-
ют не менее десяти человек, в 
том числе за счет целевого и 
контрактного обучения. 

— Классическое медицинское 
образование — глубинная, сто-
летиями формировавшаяся си-
стема, которая унаследовала 
все лучшее и развивается не-
сколько обособленно от других 
направлений. В медицинском 
образовании качество важно 
так, как, может быть, ни в какой 
другой отрасли. Слишком уж 
велика цена ошибки. Понима-
ние этого должно присутство-
вать изначально, в том числе 
оно должно лежать в основе 
управленческих решений, — 
уверена Татьяна Попонникова. 
— Преемственность поколений — 
залог развития наших научных 
школ, во главе которых стоят 
выдающиеся лидеры. Так, в 
2021 году мы совместно с НИИ 
комплексных проблем сердеч-
но-сосудистых заболеваний со-
здали Институт фундаменталь-

ной медицины. Его междисци-
плинарные проекты позволяют 
разрабатывать и внедрять но-
вые лекарственные средства, 
технологии, методы лечения, 
средства защиты от инфекций. 
Кардиологическое направление 
неразрывно связано с именами 
академиков РАН Леонида Семе-
новича и Ольги Леонидовны 
Барбараш. Первые шаги в меди-
цине и в науке они сделали в 
вузе, где работают и сейчас. 
Каждый год у нас проходит ме-
ждународная конференция по 
акушерству и гинекологии. За-
ведующая профильной кафе-
дрой Наталья Владимировна 
Артымук — бесспорный науч-
ный лидер, широко известный 
не только в России. Другая 
очень сильная научная школа 
сформирована под началом чле-
на-корреспондента РАН, глав-
ного внештатного специалиста-
эпидемиолога Минздрава Рос-
сии по СФО Елены Борисовны 
Брусиной. Список можно про-
должать.

Ежегодно в медицинском 
университете проводится бо-
лее пятидесяти научных меро-
приятий, выпускается свыше 
сорока сборников и моногра-
фий, издается два научных 
журнала. С 2019 года вуз явля-
ется участником научно-обра-
зовательного центра мирово-
го уровня «Кузбасс» по на-

правлению «Инновационные 
технологи в медицине». В мар-
те 2022-го на площадке вуза 
впервые состоялся образова-
тельный проект для медработ-
ников региона по проблемам 
выявления и профилактики 
генетических заболеваний. 
Это стало возможным благо-
даря взаимодействию с Сове-
том по вопросам попечитель-
ства в социальной сфере Куз-
басса. А в этом году вуз подпи-
сал соглашение о научном со-
трудничестве с Ассоциацией 
специалистов в области моле-
кулярной медицины, меди-
цинской и лабораторной гене-
тики имени Е. И. Шварца. В 
феврале 2023-го на кафедре 
молекулярной и клеточной 
биологии КемГМУ при финан-
совой поддержке Минздрава 
РФ и правительства области 
открылась современная лабо-
ратория геномных исследова-
ний. Но, создавая новое, в вузе 
не забывают о корнях. 

— Мы решили сохранить 
наши исторические здания, на-
полнив их инновационной на-
чинкой. Ведь с этими корпуса-
ми связано много теплых воспо-
минаний. Масштабное обновле-
ние сейчас переживает морфо-
логический корпус, построен-
ный еще в конце 30-х годов 
прошлого века. Отремонтиро-
вано уже девяносто процентов 
площадей, включая помещение 
под анатомический музей, где 
представлено около тысячи 
уникальных препаратов. Сохра-
нять их и улучшать возможно-
сти экспозиции помогают пере-
довые технологии, — подчерки-
вает Татьяна Попонникова. 

Активная среда
В формировании музейной 

коллекции активно участвует 
молодежь. Реновация придает 
импульс развитию студенче-
ских научных обществ. В декаб-
ре 2022 года представители 
КемГМУ стали призерами на V 
Московской Международной 
Универсиаде «АНАТОМ и Я» 
имени академика М. Р. Сапина, 
где состязалось два десятка оте-
чественных вузов. А на II Все-

российской олимпиаде по ми-
кробиологии кемеровчане одер-
жали победу. Университетские 
команды регулярно становятся 
призерами конкурсов и конфе-
ренций по акушерству и гинеко-
логии, стоматологии и эпидеми-
ологии. Это закономерный ре-
зультат деятельности научных и 
методических школ вуза. 

В научно-исследователь-
скую работу, общественную и 
творческую жизнь вовлечены и 
иностранные студенты. В меди-
цинском университете учится 
уже более 400 представителей 
двух десятков стран дальнего 
зарубежья — граждане Индии, 
Египта, Пакистана, Иордании, 
Йемена, Ирака, Сирии и других 
государств. В этом году они 
впервые пополнят ряды вы-
пускников. Но что дает экспорт 
образования вузу и региону?

— Прежде всего это развитие 
методического, кадрового по-
тенциала, молодежной среды. 
Учитывая, что Кузбасс стремит-
ся стать студенческим регио-
ном, приток молодых умов раз-
ных национальностей, тради-
ций, темпераментов и ментали-
тетов, безусловно, оживляет 
студенческую и общественную 
жизнь, — уверена Татьяна По-
понникова. — Российская систе-
ма высшего медицинского об-
разования востребована в мире, 
она не была вовлечена в Болон-
ский процесс, и медицинское 
образование у нас осталось тра-
диционным. Потому если прео-
долимы сложности с расстояни-
ем, климатом, бытом и оплатой 
обучения, многие иностранцы 
стремятся получать образова-
ние в России, и в Кузбассе в том 
числе. 

Несмотря на плотный гра-
фик учебы и клинической пра-
ктики, студенты находят время, 
чтобы реализовать себя в во-
лонтерской деятельности, твор-
честве, спорте и общественной 
жизни. Для этого в вузе тоже со-
зданы все условия. Уже более 
150 человек вовлечено в движе-
ние студенческих отрядов. В 
прошлом году медицинский 
университет стал площадкой 
Всероссийского слета, а не так 
давно свыше 500 студентов ву-
зов, ссузов и ветеранов студен-
ческих отрядов отметили в 
КемГМУ День рождения РСО. 

Студенты-волонтеры, докто-
ра и кандидаты наук, профессо-
ра и доценты вместе с ведущими 
специалистами-практиками ве-
дут активную профориентаци-
онную работу, которая охвати-
ла более двадцати тысяч школь-
ников. Четвертый год в вузе дей-
ствует уникальный проект «Ме-
дицинские классы в КемГМУ», в 
котором поучаствовало уже бо-
лее 600 человек. Теперь в мед-
классе может бесплатно зани-
маться любой желающий кеме-
ровский десяти-одиннадцати-
классник. На практических 
уроках в симуляционно-аккре-
дитационном центре ребята де-
лают тренажерам-манекенам 
внутривенные и подкожные 
инъекции, накладывают швы, 
лечат зубы и даже проводят эн-
доскопические операции. Не-
давно открылся и «Виртуаль-
ный медицинский класс». Инте-
рес к дистанционному формату 
проявляют города Кузбасса и 
другие регионы Сибири — Тува, 
например. 

— Семьдесят пять процентов 
выпускников медицинских 
классов поступают в КемГМУ. 
Но даже если человек решит, 
что медицина — это не его при-
звание, он все равно получит 
полезные знания и навыки, — ре-
зюмирует Татьяна Попоннико-
ва. — Мы формируем культуру 
здорового и безопасного образа 
жизни, сочувствия и взаимопо-
мощи. Ребята находят друзей по 
интересам, расширяют круго-
зор, становятся более образо-
ванными. 

Учебный процесс в КемГМУ 
Минздрава России.

А К Ц Е Н Т

Подготовка кадров для первичного 
звена здравоохранения и врачей узких 
специальностей — главная задача вуза
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Одним из первых семи регионов — участников проекта «Земля для 
туризма» в 2022 году стала Республика Алтай. В числе выбранных 
специальным штабом объектов туристского интереса — река Ка-
тунь, Каракольские озера, гора Белуха, «Марсовы горы» и Нацио-
нальный музей Республики Алтай имени А. В. Анохина в Горно-Ал-
тайске. Земельные участки, которые могут быть вовлечены в ту-
ристскую деятельность, расположены в том числе Кош-Агачском, 
Майминском, Усть-Коксинском и Чойском районах. 
Кроме того, в федеральном проекте участвует Новосибирская об-
ласть. Среди территорий, вызывающих интерес у туристов, — озеро 
Карачи в Чановском районе, где находится известный бальнеологи-
ческий курорт, озеро Горькое в Здвинском районе, а также озеро 
Островное в Краснозерском районе. В Новосибирске, Бердске, 
Искитимском и Ордынском районах предполагается создать кла-
стер «Обские парки» для развития пляжного и других видов туризма. 
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150
МИЛЛИАРДОВ

рублей предполагают вложить 
инвесторы в реализацию 
проектов в рамках особой 
экономической зоны 
туристско-рекреационного 
типа «Горная Шория»
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